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В начале месяца мы сообщили о том, что Парламент Чеченской
Республики принял в первом чтении законопроект “О социальной
поддержке спортсменов высших достижений и их тренеров”. Как
отметил  Руслан  Бетрахмадов,  член  Комитета  по  вопросам
социальной  политики,  принятие  данного  закона  обусловлено
необходимостью  материального  стимулирования  чеченских
спортсменов  и  тренеров,  достигших  выдающихся  результатов  в
спорте.

Столь  пристальное  внимание  руководства  республики  к
спортсменам и тренерам весьма похвально. Чеченские спортсмены
и  тренеры  добиваются  впечатляющих  результатов  на  мировых
спортивных  аренах  и  не  оказывать  им  внимание  и  помощь  на
государственном уровне было бы просто кощунственно.

Когда  вопрос  о  социальной  поддержке  спортсменов  высших
достижений и их тренеров только обсуждался весной нынешнего
года, председатель Правительства Чечни Одес Байсултанов сказал
на одном из заседаний: “Мы должны учитывать заслуги наших
чемпионов прошедших лет. Достижение этих ребят не должны быть
забыты.  Если  будет  необходимо,  спортсменам,  прославивших
Чеченскую  Республику,  окажем  поддержку,  используя  резервный
фонд Правительства, тем самым оптимизируя молодых спортсменов,
которые  будут  в  будущем  представлять  чеченский  народ  на
спортивных аренах мира”.

Очень правильные слова. Если верно их понял, надо думать, что
Правительство  собирается  оказывать  помощь,  в  том  числе,
ВЕТЕРАНАМ чеченского спорта. Замечательно! Но, меня насторожил
один  момент.  Я  не  видел  и  не  читал  этот  закон,  нет
возможности. Однако, в его названии “О социальной поддержке
спортсменов высших достижений и их тренеров” нет и намека на
ветеранов.
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Разумеется, надо помогать спортсменам высших достижений, дабы
воздать  за  заслуги  и  поощрить  к  новым  победам.  Но,
справедливости  ради  отметим,  что  действующие  спортсмены
высшего  класса  в  настоящее  время  имеют  возможность
зарабатывать  неплохие  деньги.  Как  на  различных  турнирах
коммерческого плана, так и в качестве призовых и подарочных со
стороны бизнесменов и различных государственных организаций. А
вот кто действительно, в первую очередь нуждается в социальной
поддержке властей, так это ветераны.

Во времена, когда на спортивных аренах блистали легендарный
Ваха Эсембаев, благородный Алым Ачичаев, неповторимый Руслан
Тарамов и многие-многие другие, не было возможности обеспечить
себе  безбедное  существование  после  завершения  спортивной
карьеры.  Спорт  в  СССР  считался  любительским  и  никаких
материальных излишеств не предполагал априори. Пока спортсмен
находился в зените славы, все было относительно хорошо. Но,
едва завершал выступления в большом спорте, обычно оказывался
выброшенным, как выжатый лимон.

К сожалению, этой доли не удалось избежать и многим чеченским
спортсменам. Более того, события двух последних десятилетий
вычеркнули  из  памяти  народной  героев  спорта.  Большое
количество  чеченских  ветеранов  спорта,  которые  прославляли
нашу  республику  и  народ  на  крупнейших  национальных  и
международных  спортивных  турнирах,  оказались  совершенно
забытыми. Конечно, нынешнему молодому поколению было не до
познавательских целей последние 15 лет. Но, посещая молодежные
чеченские форумы в интернете, я видел, что они не знают своих
знаменитых спортсменов даже недавнего прошлого, не говоря уже
о Вахе Эсембаеве, который выступал полвека назад. Наш сайт
совместно с горсткой энтузиастов усиленно пытается заполнить
эту брешь, подробно и наглядно информируя об истории нашего
спорта.

Ну,  это  ладно.  Если  молодежь  не  знает  историю,  можно
рассказать,  научить.  Гораздо  хуже,  когда  ветеранов  спорта
забывают те, кто может им реально помочь. И в этом отношении



новый закон весьма обнадеживает. Что уж скрывать, социальная
поддержка  правительства  крайне  необходима  как  старому  и
больному Вахе Эсембаеву, так и десяткам его более молодых
коллег,  столько  сделавшим  для  своей  Родины  и  вовсе  не
избалованным  вниманием  властей.

А также, очень хотелось бы надеяться, что лица, собирающиеся
претворять этот закон в жизнь, не забудут Тамару Ахтаеву,
вдову  легендарного  чеченского  спортсмена  Увайса  Ахтаева.
Сегодня есть люди, которые помнят Увайса и по мере сил и
возможностей  пытаются  помочь  Тамаре.  Но,  именно  системная
помощь властей вдове великого баскетболиста и Вахе Эсембаеву
станет,  на  мой  взгляд,  лакмусовой  бумажкой,  показывающей
эффективность закона “О социальной поддержке…”.


